

DEPARTAMENTO DE FARMACIA Y TECNOLOGÍA FARMACÉUTICA  
FACULTAD DE FARMACIA  
UNIVERSIDAD DE GRANADA

UNA BOTICA DE MURCIA DEL S. XVIII

Arrebola Nacle, P., López Andújar, G.

RESUMEN

Se ha estudiado un inventario de las existencias de una botica de Murcia del siglo XVIII, con documentación procedente del Archivo de Protocolos de Murcia.

Se analizan los simples procedentes de los tres reinos de la naturaleza así como los de procedencia americana, los libros y el utillaje farmacéutico. Se completa el trabajo comparando las preparaciones galénicas inventariadas con las contenidas en la «Palestra» de Félix Palacios.

RESUMÉ

On a fait une étude d'un inventaire des existences d'une pharmacie de Murcia du XVIII *eme* siècle, avec documentation du «Archivo de Protocolos de Murcia».

On y analyse les simples qui viennent des trois règnes de la nature, ainsi que ceux originaires de l'Amérique les livres et l'outillage pharmaceutique. Finalement on a fait une comparaison des préparations galéniques inventariées avec celles contenues dans la «Palestra» de Félix Palacios.

INTRODUCCION

El siglo XVIII, en España, con la instauración de la dinastía Borbónica, es un siglo de recuperación y crecimiento y concretamente para Murcia, que había apoyado a los Borbones en su contienda dinástica con los Austrias, supuso una estabilidad política, que comportó, entre otras cosas, un gran aumento en su demografía,

especialmente en la primera mitad del siglo (1). Este aumento en la población, también se reflejó en las profesiones sanitarias y limitándonos a los boticarios, se puede decir que se mantuvo su número en proporciones más o menos constantes durante todo el siglo XVIII, sufriendo un descenso acusadísimo en el S. XIX. Puede servir como orientación, los catorce boticarios inscritos en el Ayuntamiento de Murcia entre 1750-1774 (2) período inmediatamente posterior al que estudiamos de 1740.

## ESTUDIO DEL INVENTARIO

Ha parecido interesante estudiar el inventario de una botica murciana de mediados del XVIII y para ello ha sido de gran utilidad el documento localizado en el Archivo de Protocolos de Murcia (3), que refleja las pertenencias de un boticario fallecido en 1740, don Nicolás Toribio Hugarte, que ejerció en dicha ciudad.

Consta el documento original de cuarenta y cuatro folios. La relación detallada de las existencias, utillaje, mobiliario y demás propiedades del boticario, llevó a sus abogados y herederos seis días de trabajo, debido al mucho material almacenado.

Intervienen en la elaboración del inventario, por un lado D. Pedro Gómez Cossio, abogado de los reales Consejos y Alcalde mayor de Murcia y los hijos, cónyuges y demás herederos de D. Nicolás Toribio. Figuran relacionadas, en primer lugar, las pertenencias de la botica, prosiguiendo con el mobiliario, propiedades vinculadas y los cuadernos de cuentas de los deudores del fallecido.

## EXISTENCIAS DE LA BOTICA

Todos los medicamentos, libros farmacéuticos y utillaje de la botica quedan reflejados en los folios 313 a 330. Resulta interesante destacar la cantidad de simples de origen vegetal con un total de cien, los de origen animal alcanzan la cifra de veintiuno y los de origen mineral treinta y seis, siendo la mayoría de ellos piedras preciosas. Con referencia a los productos, figuran diez y nueve. Entre las drogas americanas se encuentran la calaguala, la jalapa, el mechoacán, el saxafrás, el palosanto (corteza) y la zarzaparrilla.

Se ha considerado de utilidad comparar las preparaciones galénicas inventariadas existentes en la botica, con las contenidas en uno de los textos farmacéuticos más conocidos del siglo XVIII, como fue la polémica Palestra de Félix Palacios (4). Su elección como texto comparativo se ha debido también a que se encuentra entre los libros farmacéuticos inventariados, pertenecientes al boticario.

También conviene reseñar que se ha seguido el orden alfabético del nombre de los preparados, por ser más didáctico que la libre relación que figura en el inventario.

|  | Palestra | Inventario | .Comunes en ambos    |
|--|----------|------------|----------------------|
| Aceites                                | 168      | 68         | 31                   |
| Aguas                                  | 213      | 17         | 15                   |
| Conservas                              | 35       | 9          | 3                    |
| Electuarios,<br>purgantes confecciones | 59       | 16         | 5                    |
| Elixires                               | 8        | 3          | 1                    |
| Emplastos                              | 69       | 32         | 19                   |
| Espíritus                              | 49       | 14         | 5                    |
| Extractos                              | 66       | 29         | 7                    |
| Gomas                                  | 33       | 56         | (3 origen americano) |
| Infusiones                             | 3        | 4          | -                    |
| Jarabes                                | 185      | 75         | 33                   |
| Píldoras                               | 58       | 29         | 18                   |
| Polvos                                 | 56       | 55         | 18                   |
| Preparados                             | 41       | 10         | 6                    |
| Sales fijas                            | 44       | 24         | 11                   |
| Sales naturales                        | 7        | 4          | 2                    |
| Sales volátiles                        | 1        | 15         | -                    |
| Tinturas                               | 17       | 12         | 4                    |
| Trociscos                              | 24       | 19         | 9                    |
| Ungüentos                              | 85       | 45         | 22                   |

De las preparaciones galénicas estudiadas las más utilizadas fueron los jarabes, seguidos de aceites, polvos y gomas. Los de menor utilización fueron los elixires, infusiones y sales naturales.

En cuanto a los medicamentos comunes en la Palestra y el Inventario la mayor coincidencia se observa en los jarabes, siguiéndoles los aceites, unguento y emplastos.

Hay que indicar que bajo el epígrafe de gomas figuran diversas sustancias no recogidas con esta denominación por Palacios. Por ello se ha localizado cada preparado del Inventario en la Palestra.

## II. Libros farmacéuticos

Los libros relacionados en el inventario, relativos a la Farmacia la mayoría de ellos, son muy numerosos (cerca del medio centenar) y conformaban una bien surtida biblioteca para el época. De cada obra únicamente se menciona el autor y en algunas ocasiones el título, no figurando ni el lugar, ni el año de edición.

Cabe destacar libros acerca de plantas como el de Matiolo, otro sobre drogas de las Indias, la *Materia Médica* de Dioscórides, traducida por Laguna con anotaciones a este médico griego. Son numerosos los volúmenes de consulta para la correcta

preparación de medicamentos, así la Farmacopea de Fuente, que hace pensar sea el «Tyroncinio Pharmacopeo» de la Fuente Pierola, la Farmacopea de Cortes (sic.) la Farmacopea de Vélez (de Arciniega), el Dispensatorio de Valerius Cordus y la Palestra de Félix Palacios, que ha motivado la comparación de lo que en ella se contiene con el Inventario estudiado.

### III. *Libros no farmacéuticos*

Completan la biblioteca de don Nicolás Toribio, treinta y seis volúmenes de diversas materias, mayoritariamente religiosos, algunos de filosofía y el «Vocabulario» de Antonio de Nebrija.

### IV. *Mobiliario*

El estudio del mobiliario, hace pensar en una desahogada posición económica del boticario. Infinidad de cuadros, en su totalidad de tema religioso, espejos, mesas, armarios, bufetes, etc., junto a útiles propios de un hogar, indican que tenía la botica junto a la vivienda, como era usual en la época.

### V. *Utillaje*

Abundantísimo resulta el utillaje que para la elaboración y conservación de medicamentos, había en la botica. Relacionarlo todo haría prolijo este trabajo, pero hay que dejar constancia de la cantidad y variedad de utensilios propiedad del boticario Toribio Hugarte. Baste como muestra del rico botamen, los doscientos botes y pomos de vidrio para «esencias, sales y cosas químicas», y los ciento cincuenta «botes finos de Génova azules grandes».

## COROLARIO

Realizado el estudio del inventario se puede colegir que la botica de don Nicolás Toribio Hugarte estaba muy bien surtida de simples y composiciones galénicas, pero sorprende la práctica ausencia de preparados químicos, toda vez que en otras boticas, aunque veinticinco años después, el número de estos preparados es notoriamente superior, debido sin duda alguna al esfuerzo de grandes figuras tales como Lemery, Hoffman, Scheele, Palacios y otros (5). Estos medicamentos químicos, que irrumpen en la terapéutica hispana en el siglo XVIII, tendrán un lugar destacado en ella a partir de entonces, como se ha podido comprobar a través de inventarios

efectuados a boticas posteriores en el tiempo (6), donde la mayoría de medicamentos que preparaba el boticario eran de naturaleza química.

Prácticamente coetánea a la botica murciana que se ha estudiado cabría resaltar el estudio realizado acerca de otra establecida en un pueblo cercano a Murcia, Fuente Alamo, y cuyo inventario (7) demuestra que, aún cuando se cumplían las normas dictadas por la legalidad vigente, sus existencias eran mínimas comparadas con las de la botica de la capital.

## FUENTE DOCUMENTAL Y BIBLIOGRAFIA

- (1) P., MARSET CAMPOS.; F., CHACÓN JIMÉNEZ.; G., LE MEUNIER.; E., RAMOS GARCÍA.; P.J., SATURNO HERNÁNDEZ.; M<sup>a</sup> E., NICOLÁS MARÍN.; M. VALERA CANDEL.; C., FERRÁNDIZ ARAUJO.; «La sociedad murciana y cartagenera y las epidemias durante los siglos XVII, XVIII y XIX» *Arch. Iber. Hist. Med.*, XXIX: 177-208 (1977).
- (2) P., MARSET CAMPOS.; P.J., SATURNO HERNÁNDEZ.; «Los sanitarios murcianos de 1750 a 1850. Evolución numérica, tipos profesionales y procedencia geográfica» *Arch. Iber. Hist. Med.*, XXXII: 255-270 (1980).
- (3) «Inventario de los bienes que an quedado por fin y muerte de D. Nicolás Toribio Hugarte». Archivo de Protocolos de Murcia. Protocolo 2498. Año 1740, fols. 313 a 356 vto.
- (4) F., Palacios Baya.; «Palestra Farmacéutica Chymico-Galénica». Madrid, 1763.
- (5) J.L., Valverde.; P., Arrebola Nacle.; A., Fernández Doctor.; «La Botica del Hospital Real y General de Nuestra Señora de Gracia de Zaragoza en el siglo XVIII». Homenaje al Prof. Guillermo Folch por la concesión de la medalla Schelenz. Madrid, 1982. pp. 109-114.
- (6) J.L., Valverde.; G., López Andújar.; «La Botica de El Pardo: inventario de sus existencias». *Medicamento, Historia y Sociedad*. Editorial Universidad Complutense. Madrid, 1982. pp. 355-365.
- (7) P., Arrebola Nacle.; «Notas de la botica de Fuente Alamo». *Ars Farmacéutica*, XXIII (4) 507-510 (1982).